

DESARROLLO Y PROGRESO DE LA NEUMOLOGIA

La importancia actual de la PATOLOGIA RESPIRATORIA en nuestro país se ha puesto en evidencia en los últimos años con el constante aumento del número de enfermos que acuden a las consultas externas y el incremento de ingresos de neumópatas en los hospitales. Consecuentemente a esta mayor incidencia cualitativa y cuantitativa de la enfermedad respiratoria, su coste social y económico se ha agravado, de tal manera que hoy supera al que generan otras patologías.

Ante estos hechos, cuya progresión en el futuro es de prever simplemente atendiendo al factor incremento de la longevidad, SEPAR se ha preocupado de realizar estudios sobre la situación sanitaria neumológica, analizando causas de enfermedades y estructuras que actúan sobre esta patología, a fin de poder así proponer los medios más adecuados para solventar los diferentes problemas.

En esta línea, en el Congreso de 1983 celebrado en Madrid se discutió y aprobó la ponencia «Presente y futuro de la Neumología y Cirugía Torácica en nuestro país», y durante este último año se ha editado el Libro Blanco de nuestras especialidades, NEUMOLOGICA 84, recientemente presentado a nuestras autoridades sanitarias y prensa científica.

En las conclusiones de la citada ponencia se denunciaban importantes deficiencias en las estructuras de asistencia primaria y hospitalaria, destacando la anacronía de la especialidad Pulmón y Corazón y la falta de Servicios de la especialidad en gran número de hospitales, como asimismo la urgente necesidad de establecer la planificación de programas de Neumología preventiva.

NEUMOLOGICA 84 profundiza aún más en estos problemas, estudiando los factores etiológicos y el estado actual de las diferentes estructuras sanitarias, y finaliza proponiendo bases para realizar una acción conjunta que

conduzca a un mejor y eficaz tratamiento de la situación partiendo de la realidad española y de los límites económicos de nuestra Sanidad.

Las conclusiones de dicho trabajo, clasificadas por los asesores de SEPAR según fueran de tipo epidemiológico, etiopatogénico, económico-social, asistencial o preventivo, conducen a un programa de consideraciones y sugerencias que permiten atacar cada uno de los problemas por separado desde el punto de vista asistencial, docente y de investigación bajo la experiencia que posee la clase neumológica de nuestro país.

Con esta problemática presentóse a la Administración este Libro Blanco que fue estudiado con gran interés y comprensión por nuestras autoridades sanitarias. En este sentido, las palabras pronunciadas por el Sr. Ministro de Sanidad en el discurso inaugural del pasado XIV Congreso de SEPAR fueron trascendentales. En su mensaje, el Sr. Ministro no sólo delimitaba para siempre las especialidades de Pulmón y Corazón en los ambulatorios, sino que además programaba la definitiva institucionalización de las especialidades neumológicas, apoyando la creación de Servicios en los hospitales y la colaboración permanente con SEPAR en los planes de Docencia e Investigación mediante periódicos contactos con nuestra Sociedad.

Finalizado el año 1984, se han cubierto las dos principales etapas, de consenso unánime por parte de los especialistas y aprobación de la necesidad de un plan de actualización neumológica por parte de nuestras autoridades sanitarias. Llegados a este punto, cabría pensar que sólo se debe esperar las normas que la legislación dará a conocer. Pero no es así; lo conseguido hasta ahora no es suficiente, y SEPAR tiene la obligación de completar el ciclo asumiendo el tratamiento de un tercer factor. Nos referimos al importante capítulo de la Educación Sanitaria Neumológica.



Vivimos en unos tiempos en los que la protección de la salud es una obligación del Estado y éste, para ejercer esta tutela, moviliza los medios de que dispone, uno de los cuales es dar a conocer a la opinión pública acuerdos y conclusiones como los logrados en NEUMOLOGICA 84. De esta manera, los estudios inicialmente nacidos en una información sociológica volverán a la población en forma de resultados que habrán de servir para ayudar a su Educación Sanitaria.

Mejorar la EDUCACION SANITARIA es un factor de gran importancia en el mundo actual, pues facilita el logro del diagnóstico precoz y la disminución del coste socioeconómico de la enfermedad respiratoria. De ahí la necesidad de dar máxima difusión a

NEUMOLOGICA 84 a nivel del Estado y de las diferentes autonomías. Al entregar sus instrucciones al gran público, la población en general estará mejor informada de las características de las principales afecciones neumológicas y de los caminos ortodoxos que se deben recorrer para su tratamiento. Finalmente, una vez realizada esta información se podrá instaurar un programa de Higiene Preventiva Neumológica, capítulo de gran interés para el futuro, en el que desgraciadamente, como se afirmaba en la ponencia del 83, todo o mucho está por hacer.

Con este último desafío, los especialistas deberán seguir avanzando en este largo camino que nos traza SEPAR para conseguir el permanente objetivo de una *medicina mejor*.